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(Affirmative Example)

तुम सू्कल जाती है. You go to school.

मैं हर रोज़ चाय पीता हँू. I drink tea every day.

हम क्रिकेट खेलते हैं. We play cricket.

सूरज पूर्व में उगता है. The sun rises in the east.

वह रोज अखबार पढ़ती है. She reads the newspaper daily.

हम शाम को टहलने जाते हैं. We go for a walk in the evening.

बच्चे सू्कल में खेलते हैं. Children play in school.

फूल खिलते हैं और मुरझाते हैं. Flowers bloom and wither.

पृथ्वी सूर्य के चारों ओर घूमती है. The Earth revolves around the Sun.

पेड़ हवा को साफ करते हैं. Trees clean the air.

(Negative Example)

मैं कॉफी नहीं पीता हँू. I don't drink coffee.

वह देर से नहीं सोती है. She doesn't sleep late.

हम झूठ नहीं बोलते हैं. We don't lie.

बच्चे शोर नहीं करते हैं. Children don't make noise.

आप तेज गाड़ी नहीं चलाते हैं. You don't drive fast.

पेड़ हवा को प्रदषूित नहीं करते हैं. Trees don't pollute the air.

वह कभी हिदी नहीं भूलती है. She never forgets Hindi.

माता-पिता बच्चों को कभी नहीं डराते हैं. Parents never scare their children.

ईमानदारी का रास्ता कभी मुश्किल नहीं होता. The path of honesty is never difficult.

वह कभी भी अपना वादा नहीं तोड़ती है. She never breaks her promise.

(Interrogative Example)



क्या आप सुबह व्यायाम करते हैं? Do you exercise in the morning?

क्या पेड़ ऑक्सीजन देते हैं? Do trees give oxygen?

क्या ईमानदारी से जीना अच्छा लगता है? Does living honestly feel good?

क्या सूर्य पूर्व दिशा में उगता है? Does the sun rise in the east?

क्या पृथ्वी सूर्य के चारों ओर घूमती है? Does the Earth revolve around the sun?

क्या पेड़ हवा को साफ करते हैं? Do trees clean the air?

क्या पौधे प्रकाश संशे्लषण की प्रक्रिया से अपना भोजन
बनाते हैं?

Do plants make their own food through
photosynthesis?

क्या मेहनत करने से सफलता मिलती है? Does hard work lead to success?

क्या पृथ्वी पर गुरुत्वाकर्षण बल होता है? Does Earth have gravitational pull?

क्या भारतीयों आतंकवादी को पसंद नहीं करते है Do Indians not like terrorists?

(Interrogative Negative Example)

क्या आप चाय नहीं पीते हैं? Don't you drink tea?

क्या वह अंग्रेजी नहीं बोलती है? Doesn't she speak English?

क्या हम रोज सिनेमा नहीं जाते हैं? Don't we go to the movies every day?

क्या बच्चे सू्कल नहीं जाते हैं? Don't the children go to school?

क्या आप कभी देर से नहीं उठते हैं? Do you never wake up late?

क्या पेड़ हवा को साफ नहीं करते हैं? Don't trees clean the air?

क्या वह कभी झूठ नहीं बोलती है? Does she never lie?

क्या समय कभी नहीं रुकता है? Does time ever stop?

क्या माता-पिता कभी अपने बच्चों को नहीं डांटते हैं? Do parents never scold their children?

क्या तुम साइंस नहीं पढ़ते हो ? Don’t you study science?

(Wh- question words Example)

बच्चे कहाँ खेलते हैं? Where do the children play?

सूर्य किस दिशा में उगता है? In which direction does the sun rise?

आप कंप्यूटर पर क्या काम करते हैं? What do you do on the computer?



मेहनत करने से क्या फायदा होता है? What is the benefit of working hard?

समय कैसे बदलता रहता है? How does time keep changing?

माता-पिता बच्चों से किस लिए प्यार करते हैं? Why do parents love their children?

आप कहाँ रहते हैं? Where do you live?

वह कैसे खाना बनाती है? How does she cook?

आप कितने आम खरीदना चाहते हैं? How many mangoes do you want to buy?

आप कौन से फल खाना पसंद करते हैं? Which fruits do you like to eat?

(Wh- Question Word Negative Example)

आप क्या नहीं खाते हैं? What don't you eat?

वह कब नहीं सोती है? When does she not sleep?

आप कहाँ नहीं जाना चाहते हैं? Where do you not want to go?

आप कौन सी किताब नहीं पढ़ना चाहते हैं? Which book don't you want to read?

आप छुट्टियों में कहाँ नहीं जाना चाहते हैं? Where don't you want to go on vacation?

इस दकुान में कौन सा रगं नहीं मिलता है? Which colour is not available in this shop?

आप सुबह जल्दी क्यों नहीं उठते हैं? Why don't you wake up early in the morning?

वह कभी-कभी देर से क्यों नहीं आती है? Why doesn't she occasionally come late?

वह कभी-कभी मीठा क्यों नहीं खाती है? Why doesn't she eat sweets sometimes?

आप सुबह नाश्ता क्यों नहीं करते हैं? Why Don't you eat breakfast in the morning?
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